

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tanago, Ura Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 28 tomamos las siguientes noticias:

—Por el ministerio de la Guerra se publica en la Gaceta de ayer lo siguiente:

«El ministro de España en Lisboa participa á este ministerio que el día 25 se fugaron del depósito de Liria 12 ex-oficiales de caballería emigrados, que casi todos ellos han sido capturados inmediatamente; que ayer fueron embarcados para las islas Azores los individuos de tropa que forman el depósito de Torresnovas, y que lo serán igualmente en breve todos los oficiales refugiados en aquel reino.»

—En vista de la última comunicación del delegado médico de España en las conferencias sanitarias de Constantinopla, participando la existencia del cólera morbo en Egipto y Siria, á pesar de lo cual se siguen espidiendo en sus puertos patentes limpias, S. M. la Reina ha tenido á bien declarar sáncias las referidas procedencias, imponiéndolas el trato que señala el artículo 35 de la ley reformada de Sanidad, hoy vigente.

—Los graves sucesos de que ha sido teatro la capital de la monarquía, han hecho que en parte nos olvidemos de nuestros bravos marinos del Pacífico, que navegan hoy en busca de reposo y de nuevos refuerzos con que adquirir mayores glorias para la patria. Hoy se espera en esta corte el despacho telegráfico anunciando lo que ha llegado á Southampton la Mita del Pacífico. ¿Qué agenos estarán nuestros bizarros marinos, dice un periódico, que acaban de derramar su sangre por la patria, de que esta gasta sus fuerzas y consume la sangre de sus hijos en luchas fratricidas!

—Se halla muy próximo un tratado postal entre España y los Estados Unidos de América, importantísimo para facilitar las comunicaciones entre los dos hemisferios y muy especialmente con nuestras Antillas.

—El cambio de billetes ha descendido hasta hallarse ya casi á la par.

—Parece que son varias las provincias que no han remitido todavía al ministerio de Fomento las relaciones de los objetos de probable presentación á la exposición universal de París; lo cual imposibilita de cumplir el precepto de enviar en el presente mes el catálogo provisional de objetos y espositores, según lo tiene reclamado la comisión imperial. Tenemos entendido que la comisión española remitirá sin embargo los datos que posee, indicando que por la morosidad de algunas provincias no puede completar el trabajo del modo que quisiera.

—Han sido trasladados á Leganés los presos que existían en varios depósitos de Madrid, que carecían de condiciones higiénicas para servir de prisiones.

—Un colega ha oído que hoy se publicarán los anuncios avisando que la paga de junio á las clases activa y pasiva se hará efectiva el 2 de julio por ser festivo el 1.º

También parece, añade, que la caja de Depósitos, abierta hoy al público, ha satisfecho los vencimientos de los días en que por causas conocidas ha estado cerrada.

CORREO DE PROVINCIAS.

CARTAGENA.—La goleta de guerra *Caridad* entró el domingo último en el puerto de Cartagena y salió el lunes para Cádiz. En el mismo día salió de dicho puerto para Barcelona la corbeta *Ferrolana*.

CATALUÑA.—El día 25, poco después de la madrugada, se desplomó el puente de Lérida sobre el Segre, no ocurriendo dichosamente desgracia alguna personal. Ha quedado interceptado el paso para los trasportes, pues solo hay dos barcas para peones, y por el puente del ferro-carril no se permite el tránsito.

Se afectan grandemente los intereses como no se habilita pronto uno.

Las empresas industriales y mercantiles de la otra parte tendrán una buena pérdida, sobre todo los campos, fábricas de barinas y vapor de aserrar si no tienen pronta comunicación.

VIZCAYA.—Dice el *Irurac* del día 29:

«La causa de la inesperada ría ocurrida anteayer noche y de la que dimos ayer cuenta á última hora, fué efecto de una horrible manga de agua que en medio de truenos, gruesas piedras y granizo, se desplomó por la tarde en la zona comprendida en las merindades de Durango y Arratia, causando no pocos destrozos en los campos.

El río de Arratia subió considerablemente, inundándose los bajos de las casas cercanas á él, y fué tal el pedrisco y la lluvia que cayó sobre Ceannuri, Villaro y otros pueblos inmediatos, que por los tejados caía el agua dentro de las casas, inundándose algunas habitaciones.

Nada fué de extrañar, por consiguiente, que viniendo á refluir todas estas aguas al Nervion, presenciáramos la inopinada avenida de anteayer, que por poco cuesta caro á algunos buques surtos en el Arenal. Alguno de ellos, no obstante, sufrió averías, y varios barquichuelos también se marcharon con la crecida del río.

Segun nos dicen de Miravalles, la avenida se

observó en este punto á las siete y media de la tarde, y continuó la corriente crecida hasta las nueve y media; de manera que tardó en llegar á esta villa tres horas, pues aquí se notó sobre las diez y media de la noche. La distancia de Miravalles á esta villa, siguiendo el curso del río, parecen es de dos leguas, y vista la rapidez de la corriente en el Arenal, no deja de llamarnos la atención el tiempo empleado por las aguas en recorrer este trayecto.

En Olaveaga, segun hemos oído decir, se fué sentir muy poco la avenida.

En Miravalles se observó que las aguas despidían un fuerte y malísimo olor.

Ténesese que lo súbito de la avenida haya causado algunas desgracias.»

CORREO ESTRANJERO.

La guerra que ha comenzado simultáneamente en Italia y Alemania, no tardará en hacerse general: mientras que los ejércitos beligerantes cruzan sus fuegos sobre las riberas del Elba y del Mincio, las grandes potencias cambian sus notas diplomáticas, dando á conocer su actitud y sus planes en vista de los grandes acontecimientos que se preparan.

El gabinete de San Petersburgo ha dirigido una nota al de las Tullerías, en que manifiesta que su actitud será de expectante neutralidad é idéntica á la de Francia, y que desde el momento en que el emperador Napoleón abandone esa línea de conducta, Alejandro II tomará su partido y desempeñará el papel que le corresponde en el drama europeo.

El gabinete de Saint James enviará una nota á sus agentes diplomáticos en el extranjero, manifestando que después de sus esfuerzos en favor de la paz, conservará una estricta neutralidad en tanto que no se hallen comprometidos sus verdaderos intereses.

El ejército italiano que guarnece la línea del Pó, del Mincio y del Lago de Garda se compone, contando con 30 batallones de voluntarios, de 315,000 hombres. Austria ha reunido para hacerles frente en el reino Lombardo Véneto, en Istria y en el litoral de Dalmacia 215,000 hombres que defenderán el famoso cuadrilátero.

—Las principales noticias del correo extranjero se condensan en los siguientes despachos telegráficos:

Florenca 24.—El baron Ricasoli ha recibido esta mañana una diputación de ciudadanos de Trieste y de Istria que le han presentado un men-

saje espresando el deseo de los pueblos de aquel país de unirse al reino de Italia.

Messina 24.—Mr Visconti-Venosta acaba de llegar en el correo de Constantinopla, y saldrá mañana para Florenca.

El camino de hierro de Messina á Cattano se ha inaugurado hoy.

Brescia 24.—El Austria ha tomado nuevas medidas de rigor en todas las provincias italianas sin distinción.

Un gran número de habitantes de Trieste y de Istria ha recibido órden de abandonar el país en 24 horas. Los actos tiránicos del gobierno austriaco reboblan al par que las demostraciones patrióticas de aquellos pueblos.

Francfort 24.—Continúan las prisiones de personas á quienes se supone en inteligencia con los prusianos.

Nada de nuevo en el cuartel general de Benedek.

Corre el rumor de que los hannoverianos han ocupado á Cassel, pero esta noticia necesita confirmación.

Se han reunido aquí 17,000 hombres de tropas de Wurtemberg, Baviera y Hesse, pero no hay ningún austriaco.

Berlin 24.—Las tropas prusianas bajo las órdenes del príncipe Federico Carlos han entrado hoy en Reichemberg (Bohemia.)

El gobierno prusiano ha hecho organizar en Leipzig un hospital de mil camas.

Munich 24.—Baviera tiene completamente armadas sus dos fortalezas del Palatinado, Lardau y Gernersheim.

Leipzig 24.—El general bávaro Tour et-Taxis ha llegado ayer á Hof (Baviera), donde no hay todavía tropas bávaras.

Eisenach 24.—El mayor hannoveriano Jacobí ha llegado á Gotha para entrar en negociaciones á propósito de la capitulación de las tropas de Hannover.

Milan 24.—Se asegura que Garibaldi tiene la intención de marchar directamente por el Tirol sobre Munich.

Los italianos han ocupado á Bormeo.

Copenhague 24.—El hermano del baron Scheel-Plessen, probablemente embajador en San Petersburgo, ha llegado aquí procedente de Kiel, siendo recibido en la estación por uno de los ministros y presentado al rey.

Kiel 24.—Un decreto real confiere al baron de Scheel Plessen el ejercicio de las funciones soberanas en los ducados durante la ausencia del general Manteuffel.

Cracovia 24.—Dos batallones prusianos con dos

pra muy caro, y al precio del sacrificio de vuestras costumbres? Ignorais que la precipitación malogra á veces el buen éxito de las cosas? Si saliérais hoy de vuestro cuarto para empezar el sitio de la bella Elora, vuestro naufragio parecería un mal ardido de guerra, mientras que pareceréis un verdadero naufragio si sabeis esperar ocho días. Os habeis aburrido, segun decís, toda vuestra vida; pues bien, sabedlo hacer una semana mas, y el éxito es infalible.

—Es muy largo plazo.

—Teneis la dieta y las tomas de ninfia y teneis razon; pero todo lo tengo previsto. Tengo provisiones, y entre ellas vino de Constanza. Por algo he venido á esta casa antes que vos. He sabido aprovechar el tiempo. Comercid bien, os lo aseguro; y gracias á vuestra palidez nerviosa, que es vuestro color habitual, pareceréis un convaleciente, despues de ocho buenas noches de secretos festines. Dejáos ciegameguar, y de todo respondo.

Lietor contestó con una sonrisa de aprobación, y tendió la mano á su mentor, quien no la tomó; el esclavo se habia vuelto señor; la dominación habia cambiado.

El plan de Bernardin se siguió hasta el fin y hasta en sus menores detalles. Siendo cierto el naufragio no se hubiera hecho mas, y el mas exacto observador de la vida humana no hubiera podido sospechar el fraude en esta marcha regular

desde el Troyano Eneas hasta el oscuro naufragio de ayer, jamás han dejado de tener su hospitalario festin. Bernardin habia redactado la historia de este naufragio, y Lietor debía contarla de memoria con todas las indicaciones y colorido indicados por el hábil mentor. Elora, estreñeciéndose de alegría, apoyó en la mesa su desnudo brazo, la barba en su diminuta mano, y sus encantadores ojos fijos en Lietor, le decían:

—Empezad, os escucho.

Lietor deslizó sus dedos entre sus ensortijados cabellos negros y con tímida voz dió principio así:

«Salimos de Mayotte, donde queria fundar una plantacion en grande con trabajadores sakalaves de Madagascar: nuestro buque el *Ruyter* de Rotterdam, impelido por una buena brisa del Nord-Noroeste andaba diez nudos. Eramos once pasajeros con destino al Cap; la travesía por el canal de Mozambique fué muy feliz, aunque la estación no era la mejor. Esta ha sido la torpeza que hemos cometido de embarcarnos en una época del año en que hay muchos riesgos que correr. Pero el hombre no hace siempre lo que quiere, y bien á menudo tiene que doblegar la cerviz ante imperiosas circunstancias. Hicimos alto en la bahía de San Agustin para tomar agua fresca, dándonos á la vela al dia siguiente. Entonces empezaron las horas de prueba; un violento chubasco nos cogió en la travesía del cabo de Santa María al vigésimo sétimo grado de la latitud Sur: habíamos

perdido el pido de bauprés; una racha de viento le tronchó por el pié como una caña de azúcar y dos gavieros murieron en el acto. Nuestro capitán habia perdido la razon despues de un ataque de apoplejía; el segundo tomó el mando, pero era aun jóven de veinte y tres años que habia tomado por recomendacion de su corresponsal de Mayotte; era su primer viaje, y nuestro viejo timonel me dijo al oído que todas las maniobras estaban equivocadas.

Dios es testigo que no temblaba por mí. A mi lado lloraba una jóven, miss Katrina Lamfelt, hija de un rico americano á quien yo tenia derecho de mirar como mi futuro suegro. Mi porvenir, afectos, mi dicha entera, estaban en el buque, y hubiera dado mi fortuna por un palo de bauprés. En medio de la noche un grito se oyó en la sentina, grito espantoso que nos heló de pavor, anunciaba que hacia agua el buque: ay! las bombas siempre funcionan mal á bordo de un holandés; los navíos de esta nacion están contruidos con tal solidez su casco y quilla, que una vía de agua parece imposible. Todos estábamos á la obra, excepto las mujeres, y puedo decir que cada uno de nosotros cumplia con su deber. En estos terribles momentos, la vida de cada uno es la de todos; un navío no tiene mas que un alma, y nadie puede salvarse sino salvando á los demás; todo el mundo trabaja y se hace útil con el mismo ardor. Pero cuando la desgracia se ceba en un buque no re-

divisiones de caballería han atacado á Oswieczim, siendo rechazados con una pérdida de ocho muertos y varios heridos. Las pérdidas de los austriacos son insignificantes.

Florenca 25.—En la gran batalla ocurrida entre Verona y Mantua operó el grueso del ejército á las órdenes del rey contra Verona como punto de mayor importancia.

El encuentro del ejército austriaco, reforzado con la guarnición de Verona y una parte de las tropas escalonadas en el Pó, se verificó en Castozzo.

Después de un combate que duró todo el día, el ejército italiano se vió obligado á reparar el Mincio.

Idem 25.—El rey Víctor Manuel, después de haber operado su retirada, ha fijado su cuartel general en Brescia.

Se confirma el paso del Pó por el general Cialdini.

Un fuerte destacamento austriaco procedente de Bormio en Valtelina se dirige hácia Milan.

Milan 25.—Un destacamento austriaco, procedente del puerto de la Sierra de Stelvio, ha ocupado ayer tarde á Bormio.

Cracovia 24.—Dos batallones prusianos, atacando á Oswieczim, fueron rechazados, resultando ocho muertos y muchos heridos.

Otro telegrama del archiduque Alberto anuncia que los austriacos fueron victoriosos, pero que sufrieron pérdidas considerables.

Los italianos tuvieron que reparar el Mincio.

Londres 25.—Se pondrá esta tarde á la Cámara de los Comunes un voto de confianza al ministerio, diciendo que la Cámara tomará en debida consideración toda proposición de reforma que el gabinete le presentare en la próxima sesión.

París 26.—El príncipe de Condé ha fallecido en Australia.

Idem 26.—Es completamente falso que los comerciantes de esta corte hayan pedido la autorización de iluminar sus casas en el caso que Austria consiguiera una gran victoria.

Brescia 26.—Hubo un choque entre los austriacos y un cuerpo de voluntarios, en las inmediaciones de Loudrone. Los austriacos han sido rechazados resultando algunos muertos y heridos.

Berlín 26.—Está firmado el tratado de capitulación de las tropas hannoverianas sorprendidas en Eisenach por los prusianos.

Francfort 26.—Después de un combate bastante vivo, los prusianos han ocupado á Reichenberg, Erentenach y Gitschin, Bohemia.

Pesth 25.—La reunion de la Dieta húngara ha sido aplazada hasta después de la guerra. Esta medida ha causado una muy mala impresion en Hungría.

Viena 25.—Se ha recibido una parte del archiduque Alberto, fechado ayer á las diez, en el que anuncia que al avanzar hácia el Mincio fué atacado por el rey Víctor Manuel, y que nuestras tropas tomaron por asalto Monte-Vento y Custozza, apoderándose de varios cañones y haciendo dos mil prisioneros.

El ejército, añade, peleó con estremada bravura y perseverancia, á pesar de un calor insopporta-

ble; y está averiguado que el rey Víctor Manuel con tres cuerpos de ejército y la caballería de reserva, se dirigía contra Albaredo suponiendo encontrarnos detrás del Adigio.

El príncipe Amadeo y varios generales italianos han quedado heridos.

Florenca 26.—De los partes oficiales recibidos por el gobierno, resulta que las tropas italianas, después de heroicos esfuerzos contra fuerzas superiores para tomar posesion de Valeggio y Villafranca, se han retirado en buen orden para colocarse á la defensiva en este lado del Mincio.

El príncipe Amadeo ha sido levemente herido. El príncipe Humberto ha hecho prodigios de valor.

El ejército ha demostrado tanta constancia como bravura, y se prepara á tomar la revancha.

El cuerpo de Cialdini y la escuadra no han operado todavía.

Seiscientos prisioneros austriacos han sido dirigidos á Milan.

Los voluntarios han tenido ventajas en un encuentro en Londrone con los austriacos.

El espíritu público es excelente y dispuesto á toda clase de sacrificios para triunfar.

Viena 26.—Los italianos después de la batalla situaron en varios puntos fuerzas considerables, constituyendo hasta sesenta avanzadas.

La guarnición de Mantua salió haciendo frente á estas avanzadas é hizo retirar, sin encontrar resistencia, todo el cuerpo de observacion italiano.

Han quedado en poder de los austriacos varios prisioneros, seis cañones del lago de Garda con que habían hostilizado los italianos, y una batería de la ribera de la Lombardia.

El príncipe Alberto ha remitido al gobierno los partes oficiales, y según ellos es positiva y segura la noticia de que los italianos se vieron obligados á reparar el Mincio.

Florenca 26.—La flota italiana ha salido de Toronto. Se ignora su destino.

Berlín 26.—Trece ejércitos al mando de los príncipes Federico y Henorack continúan avanzando hácia Bohemia.

AUSTRIA.—El general Benedeck ha dirigido á sus tropas una orden del día que termina en los siguientes curiosos párrafos:

«El día de combate la infantería se pondrá la gorra de campaña, y dejará todos los sacos para poderse arrojar con mayor facilidad y rapidez sobre el enemigo pesadamente cargado. Cada soldado llevará su botella de campaña llena de mezcla de agua y vino y una ración de pan, que pueda llevarse fácilmente.

«Los oficiales dejarán sus charreteras y todas las insignias inútiles que den á conocer su rango. Todo el que se distinga sobre el campo de batalla, sea quien quiera, tendrá el ascenso inmediato. Todas las músicas se presentarán detrás del frente de batalla, y tocarán nuestras antiguas marchas heroicas.

«El enemigo se vanagloria mucho de sus fusiles; pero, soldados, yo creo que le servirán de muy poco, porque probablemente no le dejaremos tiempo para cargarlos, sino que nos arrojaremos sobre él á bayonetazos y culatazos.

«Si con la ayuda de Dios el enemigo es batido y tiene que retirarse, le seguiremos, y descansaremos en su país, y gozaremos en él largamente recompensas que habrá merecido un ejército heroico y victorioso.»

—El general austriaco Luis Benedeck es húngaro, y tiene ahora sobre sesenta y dos años de edad, la misma edad próximamente, quizá con diferencia de dos días, del gran antagonista que debia tener en Italia, el general Alfonso Ferrero de La Marmora.

Benedeck nació en Odemburgo (Hungría,) hácia el año 1804, hijo de un médico distinguido, pero sin fortuna. Un hermano del general que acaba de morir, médico de gran reputacion en Viena, continuaba la honrosa tradicion científica paterna: murió precisamente el mismo día que el caballero Luis de Benedeck salía para el gran cuartel general de Olmutz.

La carrera de este reputado general ha sido un continuo triunfo, acompañándole una suerte grande en todas sus empresas.

Hoy es teniente general y manda un ejército de 300,000 combatientes.

ITALIA.—El pueblo de Custozza, en el Véneto, cerca del cual ha tenido lugar la sangrienta batalla del día de San Juan, de la que nos participan algunos detalles los telegramas de nuestro servicio privado, es célebre en las campañas de 1848 y 1849. En sus alturas tuvo lugar una reñida batalla en 1848 entre el ejército del rey Carlos Alberto y las tropas austriacas. El mariscal Radetzki alcanzó en esta jornada un señalado triunfo.

El príncipe Amadeo, segundo hijo del rey, herido en la batalla de 24 de junio, es el duque de Aosta que visitó el año pasado á España. Mayor general del ejército, manda una brigada en la division que está á las órdenes de su hermano, el príncipe heredero. No lejos del teatro de batalla donde ha sido gravemente herido por la causa de la patria, derramó su noble sangre en las campañas de 1848 y 1849 el rey su padre, entonces duque de Saboya.

ESTADOS-UNIDOS.—De Nueva-York dicen el 13 de junio que la campaña del Pacifico á pesar de sus inconvenientes, ha realizado mucho el prestigio de la nacion española en América. Ahora todos los esfuerzos de nuestros enemigos en el Pacifico tienden á que de Nueva-York, Nueva-Granada y Venezuela salgan expediciones contra las Antillas; pero sus manejos no han dado resultado alguno.

FRANCIA.—Los sublevados del regimiento de Bailén fueron desarmados en Perpiñan é internados por las autoridades francesas.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

París 27.—La escuadra italiana debe hallarse en estos instantes bombardeando á Trieste.

Las noticias telegráficas que se reciben de Florenca siguen manifestando una gran confianza en el resultado de la guerra, y disminuyen la gravedad de la jornada del 24.

Las pérdidas de los austriacos han sido considerables, por cuya razon, y por la inquietud de que

se hallan poseidos á causa de los movimientos del ejército y la escuadra de Italia, han debido abandonar el campo de batalla, penetrando en las plazas del cuadrilátero.

Munich 27.—El gobierno de Baviera ha llamado á las armas á 30,000 hombres de la reserva, para reforzar su ejército de Francfort.

Cassel 27.—El elector, hecho prisionero de guerra como se sabe, ha publicado en Wilhelms-höhe, antes de ser conducido al castillo de Stettin, que se le ha señalado por residencia, una proclama al que llama su «pueblo fiel.»

París 27.—Dícese en esta capital que se acaban de recibir noticias relativas á un encuentro general en la Bohemia.

París 28.—Las noticias telegráficas que hoy se reciben de origen austriaco dan cuenta de un gran encuentro entre una division del ejército austriaco y los prusianos en Kaunil (Silesia.)

El primer encuentro, provocado por los prusianos al adelantarse á tomar á Kaunil, duró cuatro horas, y produjo un resultado desastroso para el ejército prusiano, que tuvo que retirarse precipitadamente y en gran dispersion.

El segundo encuentro fué provocado tambien por los prusianos, que un tanto rehechos intentaron volver á tomar á Kaunil, con todas las fuerzas de que disponian.

El resultado fué aun mas desastroso, si cabe, que el anterior.

Las pérdidas del ejército prusiano son considerables, pero no se detallan todavía.

Noticias recibidas hoy por el mismo conducto dicen que el resultado de la batalla de Custozza ha hecho variar completamente el plan de guerra de los italianos.

Entre los detalles de la gran batalla se citan que varios regimientos italianos han quedado completamente destrozados, y en disposicion de no poder entrar en campaña: ocho generales quedaron fuera de combate.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 30 DE JUNIO.

Segun las noticias varias veces comunicadas por los periódicos, y las declaraciones hechas en las cortes por el señor ministro de Fomento, se activan los trabajos para introducir en la segunda enseñanza muchas de las reformas que su organizacion actual reclama. A la par vemos con satisfaccion que muchos de nuestros colegas de provincias se ocupan con igual insistencia que nosotros en las cuestiones de instruccion y confiamos en que tan repetidas escitaciones han de producir el resultado de perfeccionarla al nivel de su importancia.

Siguiendo en nuestro camino, vamos á

conoce límites. Un golpe de mar rompió nuestro timon. En vano traté de hacerlos comprender las angustias horas que pasamos con este contratiempo; solo Dios lo sabe. Por fin, dan la señal de tierra y vimos á través de una espesa niebla la costa de Africa, pero cesó de repente el viento, y el mar se puso pesado como si fuera de plomo; las bombas no cesaban, pero nada se adelantaba.

—Sin duda era el navío que vimos la noche de la tempestad, interrumpió Elora.

—Creo lo mismo, dijo Bernardin escuchando con escrupulosa atencion.

—Oh... continuad, replicó Elora con ademán suplicante.

—Entonces, Dios me inspiró una idea, continuó Lietor: veía nuestro navío perdido enteramente por sus averías, si no llegaba en pronto socorro y ¡sin una vela en el horizonte! Indiqué mi idea al segundo y la aprobó en el acto. Tratábase de hacer lo que hizo mi padre al día siguiente de la batalla de Trafalgar, á donde habia acompañado á su amigo el almirante Gravina. Acababa de recuperarse el navío *Jucentaro*, enteramente destrozado, efecto del combate, y no podia llegar á Cádiz sin un pronto socorro de remolque y pilotos prácticos. Mi padre estaba á bordo y propuso que un joven y valiente marino se embarcase en un bote y fuese á pedir socorro á Cádiz. En medio de la horrorosa tempestad no dejaba de ser casi imposible. Los mas valientes retrocedieron ó com-

Así, pues, no podia engañarse. Tambien Mauricio por su parte concluyó por notar esta actitud hostil del elefante, y en su sencillez lo atribuyó al odio instintivo del animal doméstico por todo lo que era extranjero en la hacienda.

Pero esta explicacion no era de las que hubieran podido satisfacer á Bernardin, el que hubiera dado la mitad de la nueva fortuna prometida por Lietor, porque Nabab fuese alejado de *Paradise-Natal*.

Pasados los quince días, la hacienda tomó un aire de fiesta para celebrar la convalecencia de Lietor. El doctor habia declarado solemnemente que sus visitas eran ya inútiles; que ya no existia el menor peligro, y que solo faltaba al enfermo reparar sus fuerzas para volver á su vida ordinaria. Elora y su servidumbre esperaban con curiosidad cada vez mas vehemente la aparicion del jóven que tanto les habia interesado durante quince días mortales. Por fin bajó á la sala del festín, dando gracias á todos de un modo tierno y sencillo. Elora le hizo sentar á su lado mientras que Bernardin daba algunas órdenes higiénicas para hacer saludable la sala y suprimir las corrientes del aire. Elora estaba radiante de infantil alegría; era la heroina de una aventura casi novelesca, salía de su muerta existencia, vivía.

Llegó el momento ardentemente solicitado por los convidados: el de la relacion del naufragio:

en que no se notaba la menor precipitacion. Pero lo admirable para nosotros, europeos positivos, era que el ingenioso inventor del plan, el consejero Bernardin, tomaba todo este lujo de precauciones, mas por librarse de la inteligencia del elefante Nabab, que por los dueños de la casa. Así es que Bernardin, que consiguió de Lietor una reclusion forzosa de ocho días, aun obtuvo á fuerza de excelente lógica una semana mas, lo que realmente era la perfeccion del arte.

Nabab aterraba á Bernardin, pues habiendo partido de Europa en busca de una fortuna en lo que vulgarmente llamamos las Indias, habia desembarcado sucesivamente en todas las ciudades en que los europeos encuentran generalmente medios de utilizar su civilizacion. Habia visto los elefantes domésticos y oído contar muchas historias de los que habitaban en los bosques en estado salvaje, segun los naturalistas de Europa, pero no segun los observadores indios. Bernardin conocia muy bien la sagacidad de estos últimos, y á todos los temia en general, y á Nabab en particular.

Por lo demás, para un hombre astuto, sagaz y circunspecto como él, la actividad de Nabab no dejaba de tener algo de terrible. Desde el naufragio Bernardin no se separaba de Lietor. Y cuando algunas veces bajaba por breves instantes al jardín, si encontraba al elefante de la hermosa Elora, este se detenía de repente y no ocultaba su cólera y descontento.

